

新規「福岡支部」NOW

第3号 2011.07

新建福岡支部の新装機関誌、第3号です。

新建は全国組織であることを生かし、被災地の会員の方々の協力も得ながら、東日本大震災の復興支援や調査活動を継続して行っています。

その様な状況の中ですが、福岡では新建学校(下記)の日も近づいて参りました。多くの会員の方々と共に学習する機会を持つることで建築を学ぶ学生の方々と共有して活動することは幸せだと感じます。(鹿瀬島)

発行元
新建築家技術者集団
福岡支部事務局
〒815-0041
福岡市南区野間 3-9-20-4F
[ケイ・プラツン内]
Tel/Fax 092-541-8128
HP : shinken-fukuoka.net

東日本大震災 新建の取り組み

新建全国の取組

東日本大震災の翌日、大阪で全国幹事会が開催されました。予定されていた会議ですが、震災で参加できない会員も多い中、会員の安否確認と情報交換が行われ、第一次声明を発表すると共に救援募金の呼びかけを行いました。その後、新建東日本大震災復興支援会議を立ち上げ、被災した住民への相談会や会員へのボランティア支援、被災地での調査が精力的に継続されています。新建や会員の活動報告及び協働している他団体、各地の情報は、次のホームページで見ることができます。<http://www.fukkoushien-nuae.org> ボランティアは、仙台の会員に提供された「サホートイン仙台」(3LDK マンション) を宿泊拠点として活動しています。

新建会員の活動

被災地の多くの会員が、福島県復興ビジョン検討委員会をはじめ、各地の自治体が創設した復興へ向けた委員会等で中心的な役割を担つて活動されています。また、阪神淡路大震災を経験した会員や団体による多くの提言が発表されています。特に仮設住宅などで孤獨死が多発した経験を反省し、仮設住宅のあり方に対する提言が行われています。

福岡支部での取り組み

福永氏が避難所向けて海上コンテナを改造した浴室ユニットを製作し、被災地に送り届ける活動を開始、新建福岡ではその活動を紹介するとともに支援。5月23日に東松島市の避難所に設置されました。4月17日の首都圏全国幹事会に参加した鹿瀬島氏が被災地仙台の視察を行いました。

5月初めには、宮本氏及び片井が東京支部の丸谷・高木会員らとともに千葉県、岩手、宮城県を調査しました。福岡で機会がある毎に報告会を行っています。(片井)



福岡支部キャラクターも!
夏限定版!

フクハクの夏。忘れがたき2011年の夏。
あれから4ヶ月、すべてが変わった年の最初の夏!

(イラスト共 沖本)



石巻市北上支庁

『レーモンドの失われた建築』

三沢浩 講演会 7月29日(金)

新建成校 2011

開場：18:30 開演：19:00～
会場：都久志会館 4階 会議室
(福岡市中央区天神4-8-10)
会費：1,000円(学生500円)
(受講会は別途となります)

三沢浩(さわわらひろし)氏

建築家 三洋建設顧問代表取締役
新建築家技術者集団代表取締役

（時代空間）建築監修官

（主な著書）

1955 廉価住宅建設技術研究会

（アーバン・リノベーション）編集長

1953 カルカ（バーナード・ラムゼイ）著
（アーバン・リノベーション）編集長

1970～現在 国立工科大学
建築系准教授

（アーバン・リノベーション）編集長

（著書）「山陰」を讀んで、レーモンドが切り離した「11のモダニズムを望む」しかし

自分の命の命は体操をしながら引き取らなければいけない。危険なものも見えなくなってしまう。そこで失われたもののを廻していくのが私の使命だ。危険な命は、危険を恐れ、を教えた建築家の思想や、命にも觸れねばならぬのである。（レーモンドの失われた建築上）



浴室コントローラー

だれでも発信コーナー

今回は、福岡支部会員の矢野さんよりお届けします。
2月に行なった支部慰安旅行先の唐津は、矢野さんが宿泊日を4年間過ごした場所です。
旅から戻った心の中にひろがる大切な「想い出」をしたためてくださいました。

唐津に思う

矢野 安希子



“兼子さんに何か御用ですか”
中を眼き込んでいた私に、お隣のおかみさんらしき女性から声がかかったのは、曳山会館
を出て、真向かいにある、そう、小学生の頃からあつた、兼子歯科の前だった。

今から50年くらい前、小学校6年だった私が、初めて好きになつた男の子がいた。
席替えで、隣になつた兼子君。休み時間にふざけ合つたり、本を貸し合つたり。
いつだつたか、家まで返しにきてくれた本の中に、兼子君が描いた拳銃のイラストが
挟まれていた。女子に拳銃はないと思いながら、小さく胸がキュンとして、嬉しかつた。

転勤族の子だった私は、中学2年で唐津を去り、すっかりそんなことも忘れ去りながら
大人になり、デザインの仕事を始めた。

そんなある時期、久留米の歯科医院の現場が終わり、打ち上げで意気投合していた院長先生
のお姉さんと、時折呑みでかけるようになつていた。

“私の初恋の人、歯医者さんになつてるんですよ”なつかしい思い出を話し始めた私に
返ってきたのは、”兼子先生、5年くらい前に亡くなつたんですよ。”という言葉だった。
切れていた時間と、つながり続けていた思いが、結びつかないまま宙にほどけていく。

”優しい先生でしたもんね。”

曳山会館で、DVDから流れる”エンヤ、エンヤ”的声を聞きながら、涙が流れで仕方なかつたのは、そつか。兼子君への追悼の涙だったのかもしれない。
それでも、あの涙は決して寂しくなく、冷たくなく、暖かい感情を私の中に残してくれて
いた。

人生には、いっぱいの葉が挿まれていて、時折ページをめくりながら、物語が進んでいく。
そんな思いを、又味合わせてもらつた、あの旅に、心から、感謝！

福岡支部

福岡支部では、
「つくる」企画が目白押し。
最近行われた
ふたつの企画報告です。

福岡支部 ものづくり企画報告 1/2

【担当：山口・田中】
2011.6.26 うきは市吉井町、立丁尾花’於



ステンドグラスづくり

【担当：山口・田中】
2011.6.26 うきは市吉井町、立丁尾花’於



参加者は7人。2人がキーホールダー、5人はオーナメントを作りました。

キーホールダーは形が長方形で単純な分、銅テープを巻く工程も体験できました。オーナメントのほうは、ハンダづけが主な工程でした。

製作中は皆真剣そのもの。

「難しいなあ」と言う声も漏れています。
合間に吉井町の町を散策し、また昼食後は安政時代の建物を利用したギャラリーにも立ち寄り、充実した一日となりました。（山口）

福岡支部 ものづくり企画報告 2/2

琺瑯づくり 工場見学・体験

【担当: 大坪・原田】
2011. 5. 28 原田琺瑯製作所
さる2011年5月28日土曜日、午後から5月例会で原田琺瑯製作所にて『琺瑯つくりを楽しむ』と銘打って琺瑯製作体験・見学会を行いました。

新規会員8名、会員外の出納さんご夫婦2名の10名の方々が梅雨のはしりの蒸し暑い工場内で『琺瑯つくり』に挑戦されました。
まずは、小さな琺瑯の丸(22mm)プレートに好きな番号を自分で印刷してみました。皆さん初めてだったので期待以上の印刷技術を持つっていました。(感嘆しました!)その後、乾燥して直ぐ焼成(焼く)してマイ・ナンバープレートの出来上がりでした。ちなみに神戸の雑貨店では1個、1,050円(税込)の商品を皆さんゲットされました、よかったです。(笑)
その後、今度は好きなホウロウ板に思い思いの色を筆で絵付けしました、皆さんがどんなものを描くのか興味津々で見ていましたが、皆さん結構すてきなものを描かれていましたね、これがオリジナルだと思うものばかりでした。(表札・社名板・マイ皿など)
この描かれた板をやはり乾燥して、焼成(焼く)しまして皆さんのおリジナル琺瑯板の出来上がりでした。

この完成品を見まして私は『ものつくり』と言うものを改めて考えました、普段、寸部のくるいも無く、ゴミひとつ無く、色むらも無く、とにかく精度を上げて製品を作ることに徹していますが、その様な物にない自由度の有る物の素晴らしさでした。

この様な一面がある物も製作しなくてはと思った次第です、全てのお客様にその意思が通じないかも知れませんが、思いを伝える事も大事だと思いました。

第二部の17時からの原田琺瑯2階での懇親会も、夜だけ参加者も増え、大坪さんの段取りの良さから?延々と夜遅くまで盛り上がったことは言うまでも有りませんでした。

また原田琺瑯で催しを企画して、皆さんにお集り頂けるように念じています。ご参加の皆様、お疲れさまでした。

(原田)

琺瑯の製作工程(フローシート)

以下のとおりです、参考にして下さい。

素材(鉄板・フェライト系SUS板)
→切断 加工(曲げ・穴)

→前処理(脱脂等)
→乾燥 鑄止め 琺瑯釉薬掛け一乾燥 焼成(840度)

→上琺瑯釉薬(白・色物)掛け一乾燥 焼成(810度)
→色印刷・絵付け一乾燥 焃成(750度)、
→(色数ごと繰り返す) 檢品 出荷

色釉薬を掛けた為に釉薬の製造と、色印刷する為に
製版という作業が並行して行われます。



今後のイベントスケジュール

7月29日(金)	新建学校2011 講演会 「レーモンドの失われた建築」講演; 三沢浩 建築とまちづくりセミナーin伊那 西山卯三生誕100年イベント in 神奈川
8月26~28日	
9月11日	
11月26~28日	新建全国大会 in 京都



編集後記 琺瑯づくりに参加しました。手間ヒマかけてつくるとそれだけやつぱり味わいが出来ます。企画は各回、担当する方を中心に進めていますが企画そのものもまさに手間ヒマです。この機関誌につながっている皆さんの思いがしつかり届きますように。(神野)